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11月17日起到12月底，市商贸集团
所属“菜篮子”直供店平价供应13个品种
的日常蔬菜，让市民的“菜篮子”拎得更
轻松。

“菜篮子”沉不沉不但关乎千家万户
的“小确幸”，也是重要的民生问题。平
价菜推出后，直供店内的大白菜、白萝
卜、南瓜、土豆、冬瓜、绿豆芽、黄豆芽这7
个品种，以不高于2元/500克的价格供
应；散花菜、菠菜、西蓝花、尖椒、茭白、芹
菜这6个蔬菜品种实行“批零同价”。这

些百姓餐桌上的“基本款”，价格都比其
他市场销售的菜便宜了不少，老百姓的
买菜自由度更大了。

菜价涨跌是正常的市场现象，与大部
分商品一样，蔬菜也有其自身的生产周
期。而与工业制品相比，农作物生产更容
易受外界环境的影响。既然是周期，那就
一定会有规律的曲线，此时上涨必然有彼
时的下跌。对于很多家庭来说，菜价的涨
幅基本都在可承受的范围内，但是对一些
家庭收入没那么高，尤其是低收入家庭来

说，攀升的价格曲线也的确造成了一定的
压力。政府部门在尊重市场规律的同时
也不能完全依靠市场来调节高菜价。如
果仅仅把问题交给市场，过于依赖“无形
的手”，就可能加重民众生活负担。

平价菜的推出是从销售终端解决问
题的短平快手段，价格直降、百姓受益。
但从另外一个角度来说，相对于整个供
应市场，平价菜的占比并不高，供应量和
品种都有限，所以还要从生产端和供应
链上着手，增强保障、加大供应。例如要

积极联系蔬菜生产基地及供应商，及时
调运蔬菜补充供给，保证调得进、供得
上。再比如针对海岛地区运输成本相对
较高的实际情况，可以通过下发针对性
补贴、落实和完善“绿色通道”政策等方
式降低蔬菜流通成本，从而平抑终端菜
价格。同时，对于扰乱市场物价的无良
商家要加大查处力度，维护好正常的市
场秩序。

只要调剂快、供应稳、市场盛，就能托
稳托好“菜篮子”。

托稳托好“菜篮子”
□林深

买菜可以是一种享受
□明德

不少人觉得买菜挺辛苦，不仅要起个大早，
还要在嘈杂的菜场里挑挑拣拣。不过，位于东
港的阳光365市场却让很多人感到心情愉悦，
并由此产生联想：买菜完全可以成为一种休
闲、一种享受。

这个市场给人的第一印象就是干净、敞亮
和整洁。有一个细节是，每个海鲜摊位外侧都
挂着小毛巾，让顾客挑完生鲜后可以及时把手
擦干净。这样的温暖细节还有很多，比如可以
免费检测菜品的农药残留、碱残留等，共享雨
伞、共享充电宝随时可用。市场还实现了监管
智能化，可以在线智慧监管熟食等制品的加工
过程。在这样的菜场里买菜就如逛商场一般。

经过创城，普陀的大小菜场都发生了可喜
的变化，曾经的脏乱现象一去不返，买菜越来
越成为一种充满烟火气息的生活享受。只要
下决心、花力气，原本“弄不清爽”的菜场同样
可以令人赏心悦目，这也充分说明了事在人为
的道理。人可以塑造环境，环境也可以塑造
人。能在洁净的菜场里感受文明、体验尊严，
买菜的人就会在潜移默化中受到美的熏陶。

越来越好的菜场，当然可以给人们带来更
多惊喜。甚至于，老人们可以趁着买菜来会会
老朋友，大家坐下来边喝早茶边聊天，岂不是
惬意得很。这样一来，菜场就不单是买菜的地
方，还是滋生快乐、提供享受的“综合体”。

不仅仅是菜场，环境变美了、城市变靓了，
在哪儿都能享受文明的温度。越来越多的公
共场所可以“席地能坐”，越来越多的城乡绿道
可以景随步移，岂不是随时随地都能邂逅美
丽？只是，共建才能共享，海上花园会客厅还
需要人人珍惜、人人呵护。

据统计，今年以来，普陀累计支出直
达资金5.89亿元，用于城乡居民基本医疗
保险、基本公共卫生服务补助、困难群众
救助补助和城乡义务教育补助等方面，
以民生财政连接起万千民心。

政府主动过“紧日子”，为的是老百姓
过“好日子”。今年以来，普陀压减非急
需非刚性项目预算资金和一般性支出预
算资金，整合财力集中保障住房、医疗、
教育等民生需要和重点项目支出。在

“钱到位”的前提下，一系列惠民举措也

顺势而出，这份高质量的民生答卷力透
纸背，温暖人心。

许多老百姓家里都有一本账，上面记
录着柴米油盐的日常开支，帐记清了，就
知道钱花在了哪里，要怎么花才更合
理。对于政府部门来说，也要记好“家”
里的这本账，因为家庭成员多，除了要把
钱花得公开透明，还要兼顾不同成员之
间的不同需求，把有限的钱花出效果来。

一处处老旧小区得到了改造，越来越多
的人能享受到公平的教育医疗权益，一项

项兜底措施让困难人群得到了保障……这
一笔笔切切实实花在老百姓身上的钱，凝
聚了民意、浸润了民心，浓缩成沉甸甸的

“民生”二字。以老旧小区改造为例，2019
年至2020年，普陀推进老旧小区改造500
余幢，这种财政倾斜性投入带来的是群众
人居环境的明显改善。实实在在的举措，
真金白银的投入，真切回应了群众对美好
生活的向往，提升着百姓的幸福指数。

普陀提出，到2025年，要推动高质量发
展建设共同富裕示范区取得明显实质性

进展，这其中解决地区差距、城乡差距、收
入差距等问题是关键。要解决这些问题，
很重要的一点就是要加大民生财政的投
入力度。保证民生财政的供给考量也是
政府部门的治理智慧。当前经济下行压
力依然存在，减税降费也带来不小的财政
收支压力。在这种情况下，就更要坚持政
府过紧日子，严格控制和压减一般性支
出，将省下来的钱更多投向民生项目，多
谋民生之利、多解民生之忧，让群众在共
享富裕中更添共促富裕的动力。

民生财政连民心
□周言

打开美团或饿了么点餐App，进入店
铺点餐页面，在商家选项有一个阳光厨
房窗口，点进去便能实时呈现视频画面，
顾客下单后可以随时随地查看后厨的制
作及打包全过程。截至目前，普陀已有
498家餐饮店上线接入“浙江外卖在线”
平台，这是我区大力推进网上阳光厨房
建设所带来的新景象。

民以食为天，食以安为先，食品安
全一点也马虎不得。现如今，点外卖已
是一种普遍的就餐方式，而与堂食相
比，外卖的加工过程更显得“背靠背”。

表面光鲜的食品是否卫生？这无疑是
消费者心存疑虑的。“眼不见为净”“不
干不净吃了没病”，这只能是一种无奈
的自嘲，真要吃出问题来，后果不堪设
想。区市场监管分局在加强日常监管
的同时，自去年 6月以来倾力推进“网
上阳光厨房”建设，既回应了广大民众
的期待，又促进了餐饮行业的发展，可
谓尽心尽责。

外卖是否干净一直让人放心不下，
自从“网上阳光厨房”出现后，消费者可
以“盯着视频等食品”，吃起来感觉就好

多了。而这样一来，“看不见的厨房”生
意难免受影响，更多的店家就会主动要
求上线，这又推动了餐饮行业的整体进
步。在东港海印路上经营一家海南鸡饭
的业主周柯延说，网上阳光厨房建成后，
店内生意越来越好了。“网上阳光厨房”
消费者满意、经营者推崇，而管理者也更
好地推进了监管，实在是“一箭三雕”的
好事。

由此可见，面对互联网时代出现的
新情况、新问题，传统管理难免力不从
心。唯有与时俱进地运用数字化手段，

有的放矢地破解难点问题，才会有事半
功倍之效。除了推行“网上阳光厨房”，
我区越来越多的农副产品也同样可以通
过“扫一扫”进行产地溯源，这无疑有利
于“食以安为先”。

当然，“网上阳光厨房”也不能满
足于摄像头下的“食”不相瞒。在线
上公开的同时，职能部门的线下监管
仍然不能放松。只有这样，网络时代
的专门工作和群众路线才能相得益
彰，食品安全才能在众目睽睽之下更
有保障。

为“食”不相瞒点赞
□大力

初冬时节，气温降了，另一种温度却
在升腾——“六讲六做”大宣讲活动正在
全省各地热火朝天地开展。

开展“六讲六做”大宣讲活动是省委
谋划部署的学习贯彻党的十九届六中全
会精神组合拳的重要部分和关键抓手，
是迅速掀起学习贯彻热潮的牵引性动
作。这个省域方案和特色载体要充分彰
显“红色根脉”的政治责任、争当学懂弄
通做实排头兵的决心，必须花心思、动脑
子，讲出泥土味、做出表率样。

讲得好不好，关键在于基层群众能不
能听懂、有没有记住、是不是认同。全会
精神的核心要义与丰富内涵是什么？“两
个确立”的重大意义是什么？党的百年奋

斗重大成就和历史经验是什么？新时代
的历史性成就和历史性变革是什么……
这些充满理论味的问号，都等待宣讲员们
用质朴平实的语言和生动传神的方式去

“拉直”。所以，确保基层宣讲的泥土味，
仍然是“六讲六做”大宣讲活动的一项基
本要求。

泥土味在于距离近、形式活，也在
于内容实。毛泽东同志曾说：“射箭要
看靶子，弹琴要看听众。”“六讲六做”大
宣讲活动开展以来，我们已经看到了深
入田间地头、基层一线的各种身影，充
分体现了宣讲员的“煞费苦心”。形式
之外，内容上的泥土味也不容忽视，从
认知的基本规律而言，贴近性、相关性

是认同感的重要来源。比如“两个确
立”的重大意义，党的十八大以来党和
国家事业取得的历史性成就等，如果能
通过群众身边发生的变化、通过群众熟
悉的人和事来展示，形象性和说服力便
会直线飙升。

“六讲六做”，既要讲也要做。讲和
做不是分离的、割裂的、有先有后的，而
是融合的、一体的、同步进行的。争做

“两个确立”的忠诚拥护者、“两个维护”
的示范引领者、“红色根脉”的坚定守护
者、新时代“重要窗口”的优秀建设者、
人民至上的不懈奋斗者、“八八战略”的
忠实践行者、高质量发展建设共同富裕
示范区的先行探路者，从大宣讲的身体

力行、身先士卒开始。宣讲人要凸显以
“讲”来带动“做”、在“做”中深化“讲”。

宣讲中，围绕党的十九届六中全
会精神和地方发展实际，宣讲者与听
讲者很容易产生思想碰撞，比如关于
乡村版未来社区怎么搞、农家乐怎么

“乐”得更久、电商直播到底要不要动
员大家一起干等出现在各地的宣讲现
场。把单向的宣讲变成双向的讨论、
多向的交流，开成座谈会、碰头会、圆
桌会，交换意见、统一认识、形成共识，
从而推动各地方各领域的重点难点工
作，这也是“六讲”的题中之义，是“六
做”的生动实践。

(转自《浙江日报》)

以“讲”带动“做”在“做”中深化“讲”
□张萍

小区道闸能否更智慧
□惟馨

东港街道一些老旧小区通过安装道闸，实
行精细化管理，有效缓解了停车难问题。笔者
在欣喜之余，不禁产生更多期待：小区道闸能
否更智慧？

众所周知，解决停车难是一个牵涉到全社
会的系统工程。随着越来越多的单位、小区安
上道闸，原本可以灵活停车的地方也越来越少
了。事实上，有限的公共泊位远不足以满足停
车需求，很有必要提高各种停车资源的利用
率。一些单位停车位白天挤挤挨挨、晚上空空
荡荡，而一些小区停车位恰好相反，完全可以
利用潮汐车流相互借用。可是，越来越多的道
闸恰恰妨碍了车位共享。

小区并非孤立于社会的孤岛，业主也并非
只需在本小区停车。“一律排外”的道闸虽然维
护了本小区业主的停车权益，但驾车出行的业
主也会面临“别人家的道闸”，相互拒绝的结果
必然是大家都难，只有相互接纳才能与人方便
与己方便。

这样说，并非反对小区安道闸。东港街道
一些老旧小区停车秩序的前后对比充分证明，
不安道闸的小区难以避免停车混乱，车位共享
也就无从谈起。只是，小区道闸也不宜将外来
车辆一律拦在门外，而通过智慧升级、管理跟
进完全可以做到该拦则拦，该放则放。

每个小区的情况虽然各不相同，但车位再紧
张也总有空闲的时候。根据不同时段的车位饱
和率，可以测算出哪个时段允许接纳多少外来
车辆，从而对道闸进行个性化设定。这样一来，
就完全有望在基本不影响业主停车的前提下，
有序接纳来访车辆，并收取相应的停车费。显
然，更加智慧的小区道闸有利于多方共赢。


